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◆理事・役員（2022.7～2023.6）

「前に進もう」
「ロータリーの素晴らしさを体感しよう！」地区のスローガン

クラブのスローガン

2022～2023年度
国際ロータリーのテーマ

◆本日のプログラム ◆次回のプログラム

E-mail : hokusei@ok6rc.jp　http://okayama-hokusei-rc.jp

●例会場 岡山市北区駅元町1-5
 ホテルグランヴィア岡山
●例会日 毎週月曜日 12:30～13:30

イマジン
ロータリー

E-mail : jimu@kyotosuzakurc.com

外 部 卓 話 
「ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道」
 一般社団法人歴史新大陸 代表理事、　おかやま観光特使 
 俳優・演出家・プロデューサー・歴史研究家 後  藤  勝  徳　様
岡山が世界に誇るラストサムライ「瀧善三郎(たきぜんざぶろう)」について
　瀧善三郎は、天保8年（1837年）御津金川の地に生まれた槍と大砲の扱いが得意な
備前岡山藩士でした。
　明治維新直後の世の中が不安定な時期、備前岡山藩は西宮の警備を命じられまし
た。兵隊の列が神戸三宮神社の近くに来た時、仏国人の水兵が行列の中に割って入り、
むりやり横切ろうとしました。軍隊の行列を横切るのは、日本では無礼討ちになっても仕
方のない事（外国でも軍列を横切るのはご法度）なので、瀧善三郎がこれを止めました。
　しかし、仏国人水兵が全く言うことを聞かず争いになり、槍で水兵を追い払いました。
ところが逃げた水兵たちが鉄砲を持ってきたので、岡山藩の隊は威嚇射撃を開始し、
諸外国の軍と撃ち合いになりました。
　さらに神戸の町はそのまま諸外国の軍によって違法に占拠され、神戸港に停泊中の
岡山藩とは関係のない他藩の船の金品も強奪されました。
　これが明治維新後、最初に起こった外交問題となったのです。
　双方軽症者だけで済みましたが、諸外国は良いチャンスとばかり、明治政府を恫喝し、
瀧善三郎の処刑を要求してきました。
　このままでは、諸外国と日本の戦争になってしまうと考えた瀧善三郎は、潔くこの神戸事件の全責任を一人で背負
い、慶応4年2月9日、伊藤俊介（のちの初代総理大臣伊藤博文）や諸外国の関係者が見守る中で見事な切腹をし
て果てました。命をかけて責任をとった瀧善三郎の見事な切腹に、外国の関係者も感銘を受け、神戸事件は無事
解決し、日本は外国から攻撃を受けずに済みました。
　備前岡山藩主・池田茂政公は自らの命を犠牲にして国を護った瀧を讃え、息子成太郎に対して、家禄を五倍にし
て報いました。
　瀧の切腹はイギリスの新聞で報じられ、大きな話題となりました。
　その後、新渡戸稲造が1900年（明治33年）に英語で『武士道』を刊行、瀧善三郎の事を紹介し、セオドア・ルーズ
ベルト米大統領らに大きな感銘を与えました。
　昭和15年には、池田家第15代当主の池田宣政公により、瀧の生まれ故郷御津金川の七曲神社境内に大きな義
烈碑が建てられました。
　この義烈碑に刻まれた瀧の生き様は、現代を生きる我 に々、大切なものを守るために一人一人の覚悟と気迫が最
大の武器となり盾となる事を語りかけています。
　こうして命をかけて外国との紛争を解決した瀧の生き様は世界でいまなお語り継がれているのです。　

出席の状況　
会 員 数　46名（内出席免除者　０名） 出席者数　34名
欠席者数　12名 出 席 率　73.91％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，原，久松，児島，中村，岡田（豊），田原，高橋，氏房，与田，吉田

ビ ジ タ ー　〈岡山RC〉貝畑  雅二　様
会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典

　昨日5/14は「母の日」でありました。全国の花屋さんは大盛況だったと思います。私の息子２
人からも母親（つまり私の嫁）あてに、プレゼントが届いておりました。一安心です。これを忘れら
れると私の方にハチが回り、当分やっかいなことになります。「父の日」はあまり気にしないようで、
家庭内の格差を感じております。皆様のご家庭はいかがでしたでしょうか。
　さて今週の金曜日からは広島でＧ７、いわゆる先進国首脳会議が開催されます。このＧ７ですが、元々は1970年
代に米、英、仏、独、伊、日本の6か国で第１回が開催され、その後カナダ、ロシアが加入しＧ8となりましたが、ウクライナ
問題でロシアが外れ2014年からＧ7になってます。ここにＧＤＰ世界第２位の中国が入ってないのは領土拡大や環境

問題で反発する加盟国があるからですが、実はＧ7に中国やインドなどが加わったＧ20の方が影響力が大きいと言
われます。その両方に加盟する日本はＧＤＰでは3位ですが、国の強さというランキングでは7位となっており、いずれ
にしても世界には影響力があり責任も大きいということです。
　本日は「ラストサムライ・・・」というお話をいただけるようですが、この「サムライ」という言葉は英語でも「サムライ」で
あり、日本の強さというか精神の強さを表す言葉です。最近ではWBCにおける「サムライジャパン」なる呼び名もあり
ます。侍と武士道は強い関連がありますが、「日本的な高潔な道徳観」の代名詞と私は思っていて、私含め日本人は
この言葉が大変好きなのではないかと思います。ロータリーの基本理念も高潔なものですから、相容れるものがある
でしょう。日頃の行いをロータリー活動で浄化している私や皆様にとっても大変意味深い言葉だと思います。
　本日のお話を楽しみにしております。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① 5月14日㈰くにびきメッセにおいて「2023-24年度クラブ活性化ワークショップ」が開催され、 
次年度相原会長をはじめ5名の方が出席されました。

② 本日例会終了後13:30より3F「ルビーの間」において「第6回被選理事役員会」が開催
されますので次年度理事役員の皆様はよろしくお願いいたします。
③ 4月28日㈮、浜作において「6RC事務局運営会議」が開催され当クラブから仲
田会員が出席されました。議事録を回覧いたしますのでご覧ください。

④ 子どもシェルターモモより「赤い羽根共同募金『地域ささえあいプロジェクト』」
への寄付につきましてお礼状が届いておりますので回覧いたします。

⑤ 4月度社会奉仕委員会活動報告、カバナー月信 Vol.11を配付しております。
⑥ ハイライトよねやま Vol.278、、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 歴史新大陸代表　後藤勝徳様、本日の卓話楽しみにしております。宜しくお願いします。
橘高幹事 : 本日お越しの後藤勝徳様、卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日の卓話後藤様、ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道楽しみにしております。よろしくお願い

します。
横山会員 : 後藤勝徳様、本日はお忙しいなか卓話をしていただくことになり、ありがとうございます。七曲七夕（な

なまがりたなばた）みたま祭り楽しみにしています。
樋口会員 : 後藤様、本日の卓話楽しみに聞かせていただきます。よろしくお願いいたします。
末吉会員 : 相原様、森本様、石川様、昨日はお世話になりました。森本様、運転ありがとうございました。
相原会員 : 昨日のクラブ活性化ワークショップにご参加いただきました堀川さん、末吉さん、石川さん、お疲れ様

でした。運転していただきました森本さん、ありがとうございました。
森本会員 : 昨日、山陰で開催された「ワークショップ」に参加された方、お疲れ様でした。
井川会員 : 昨日開催された御津CCキャプテン杯予選にて落選しましたのでスマイルします。ハンディー戦です

が2位につけていたにもかかわらず、魔の17番とされるホールでOB2発、寄らず入らずで9点！！終りま
した。1打足りませんでした。

与田会員 : 本日義理の母の米寿の祝いの為、兄弟夫婦そろいぶみで、お祝い旅行に出ています。大変ご迷惑
をお掛け致します。橘高幹事司会よろしくお願いします。

山下会員 : 土曜日誕生日会を「木曽路」という愛知のお店で行いました。女房からのプレゼントは「SEIKO」の
大谷翔平のくび振り人形でした。当院の受付で披露しています。

小林会員 : 私、禁酒生活3週目です。自分を褒めてあげたい。 12件　31,000円（累計1,385,000円）
６ロータリークラブ事務局運営会議報告 　仲　田　錠　二　会員

　第９回６ＲＣ事務局運営会議が4月28日㈮に運営委員、オブザーバー計13名が出席され開催
されました。
・ 引越費用については、ほぼ３００万円で収まった。
・ ＲＣプレート跡修理費は発生せず。
・ 各費用は払込終了。
・ この会議はこれをもって終了。
・ 事務局運営全体の委員会が必要ではないか。６ＲＣ会長幹事会に岡山東ＲＣから提案する。

社会奉仕委員会   社会奉仕委員会副委員長　樋　口　芳　紀　会員 
　5月11日にノートルダム清心女子大学にて高田香様による遺族講演会が開催され、学生、職
員約８０名が聴講されました。当ＲＣからは、原社会奉仕委員長、岡本会員、井川会員、山田会
員、樋口の5名で参加いたしました。
　交通安全を呼びかける「けんちゃんのアサガオ」プロジェクトとして聴講の後、当クラブから寄
贈したプランター、材料の３セットに種まきを行いました。プランターは仲田会員より紹介いただきました、キワニスク
ラブ会員の㈱タイム様に協力いただきました。仲田会員お手配ありがとうございました。

歴史同好会活動報告 歴史同好会幹事　堀　川　辰　也　会員
＜去る３月３日㈮に開催されました第３１回歴史同好会定例会の卓話内容の２回目です＞
「煎茶道の歴史②」 石　川　琢　磨　会員
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど。腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つけ
る可能性があるので外しておきます。靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。扇子をおきほかのお客様に高上りをさ
せていただきますとご挨拶。また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。そしてお茶がはいったらお茶碗、
お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、
　煎茶はお菓子を一煎目と2煎目の間に頂きます。一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
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5月29日㈪
外部卓話
「情報から誰一人取り
残されない社会を目指して」
～聴覚障がい者と歩んだ30年～
岡山放送株式会社
アナウンス室　担当部長
情報アクセシビリティ推進室長

篠 田 吉 央  様

5月22日㈪
「イニシエーションスピーチ」
澤  田  誠  司  会員
岡  田  憲  一  会員
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外 部 卓 話 
「ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道」
 一般社団法人歴史新大陸 代表理事、　おかやま観光特使 
 俳優・演出家・プロデューサー・歴史研究家 後  藤  勝  徳　様
岡山が世界に誇るラストサムライ「瀧善三郎(たきぜんざぶろう)」について
　瀧善三郎は、天保8年（1837年）御津金川の地に生まれた槍と大砲の扱いが得意な
備前岡山藩士でした。
　明治維新直後の世の中が不安定な時期、備前岡山藩は西宮の警備を命じられまし
た。兵隊の列が神戸三宮神社の近くに来た時、仏国人の水兵が行列の中に割って入り、
むりやり横切ろうとしました。軍隊の行列を横切るのは、日本では無礼討ちになっても仕
方のない事（外国でも軍列を横切るのはご法度）なので、瀧善三郎がこれを止めました。
　しかし、仏国人水兵が全く言うことを聞かず争いになり、槍で水兵を追い払いました。
ところが逃げた水兵たちが鉄砲を持ってきたので、岡山藩の隊は威嚇射撃を開始し、
諸外国の軍と撃ち合いになりました。
　さらに神戸の町はそのまま諸外国の軍によって違法に占拠され、神戸港に停泊中の
岡山藩とは関係のない他藩の船の金品も強奪されました。
　これが明治維新後、最初に起こった外交問題となったのです。
　双方軽症者だけで済みましたが、諸外国は良いチャンスとばかり、明治政府を恫喝し、
瀧善三郎の処刑を要求してきました。
　このままでは、諸外国と日本の戦争になってしまうと考えた瀧善三郎は、潔くこの神戸事件の全責任を一人で背負
い、慶応4年2月9日、伊藤俊介（のちの初代総理大臣伊藤博文）や諸外国の関係者が見守る中で見事な切腹をし
て果てました。命をかけて責任をとった瀧善三郎の見事な切腹に、外国の関係者も感銘を受け、神戸事件は無事
解決し、日本は外国から攻撃を受けずに済みました。
　備前岡山藩主・池田茂政公は自らの命を犠牲にして国を護った瀧を讃え、息子成太郎に対して、家禄を五倍にし
て報いました。
　瀧の切腹はイギリスの新聞で報じられ、大きな話題となりました。
　その後、新渡戸稲造が1900年（明治33年）に英語で『武士道』を刊行、瀧善三郎の事を紹介し、セオドア・ルーズ
ベルト米大統領らに大きな感銘を与えました。
　昭和15年には、池田家第15代当主の池田宣政公により、瀧の生まれ故郷御津金川の七曲神社境内に大きな義
烈碑が建てられました。
　この義烈碑に刻まれた瀧の生き様は、現代を生きる我 に々、大切なものを守るために一人一人の覚悟と気迫が最
大の武器となり盾となる事を語りかけています。
　こうして命をかけて外国との紛争を解決した瀧の生き様は世界でいまなお語り継がれているのです。　

出席の状況　
会 員 数　46名（内出席免除者　０名） 出席者数　34名
欠席者数　12名 出 席 率　73.91％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，原，久松，児島，中村，岡田（豊），田原，高橋，氏房，与田，吉田

ビ ジ タ ー　〈岡山RC〉貝畑  雅二　様
会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典

　昨日5/14は「母の日」でありました。全国の花屋さんは大盛況だったと思います。私の息子２
人からも母親（つまり私の嫁）あてに、プレゼントが届いておりました。一安心です。これを忘れら
れると私の方にハチが回り、当分やっかいなことになります。「父の日」はあまり気にしないようで、
家庭内の格差を感じております。皆様のご家庭はいかがでしたでしょうか。
　さて今週の金曜日からは広島でＧ７、いわゆる先進国首脳会議が開催されます。このＧ７ですが、元々は1970年
代に米、英、仏、独、伊、日本の6か国で第１回が開催され、その後カナダ、ロシアが加入しＧ8となりましたが、ウクライナ
問題でロシアが外れ2014年からＧ7になってます。ここにＧＤＰ世界第２位の中国が入ってないのは領土拡大や環境

問題で反発する加盟国があるからですが、実はＧ7に中国やインドなどが加わったＧ20の方が影響力が大きいと言
われます。その両方に加盟する日本はＧＤＰでは3位ですが、国の強さというランキングでは7位となっており、いずれ
にしても世界には影響力があり責任も大きいということです。
　本日は「ラストサムライ・・・」というお話をいただけるようですが、この「サムライ」という言葉は英語でも「サムライ」で
あり、日本の強さというか精神の強さを表す言葉です。最近ではWBCにおける「サムライジャパン」なる呼び名もあり
ます。侍と武士道は強い関連がありますが、「日本的な高潔な道徳観」の代名詞と私は思っていて、私含め日本人は
この言葉が大変好きなのではないかと思います。ロータリーの基本理念も高潔なものですから、相容れるものがある
でしょう。日頃の行いをロータリー活動で浄化している私や皆様にとっても大変意味深い言葉だと思います。
　本日のお話を楽しみにしております。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① 5月14日㈰くにびきメッセにおいて「2023-24年度クラブ活性化ワークショップ」が開催され、 
次年度相原会長をはじめ5名の方が出席されました。

② 本日例会終了後13:30より3F「ルビーの間」において「第6回被選理事役員会」が開催
されますので次年度理事役員の皆様はよろしくお願いいたします。
③ 4月28日㈮、浜作において「6RC事務局運営会議」が開催され当クラブから仲
田会員が出席されました。議事録を回覧いたしますのでご覧ください。

④ 子どもシェルターモモより「赤い羽根共同募金『地域ささえあいプロジェクト』」
への寄付につきましてお礼状が届いておりますので回覧いたします。

⑤ 4月度社会奉仕委員会活動報告、カバナー月信 Vol.11を配付しております。
⑥ ハイライトよねやま Vol.278、、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 歴史新大陸代表　後藤勝徳様、本日の卓話楽しみにしております。宜しくお願いします。
橘高幹事 : 本日お越しの後藤勝徳様、卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日の卓話後藤様、ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道楽しみにしております。よろしくお願い

します。
横山会員 : 後藤勝徳様、本日はお忙しいなか卓話をしていただくことになり、ありがとうございます。七曲七夕（な

なまがりたなばた）みたま祭り楽しみにしています。
樋口会員 : 後藤様、本日の卓話楽しみに聞かせていただきます。よろしくお願いいたします。
末吉会員 : 相原様、森本様、石川様、昨日はお世話になりました。森本様、運転ありがとうございました。
相原会員 : 昨日のクラブ活性化ワークショップにご参加いただきました堀川さん、末吉さん、石川さん、お疲れ様

でした。運転していただきました森本さん、ありがとうございました。
森本会員 : 昨日、山陰で開催された「ワークショップ」に参加された方、お疲れ様でした。
井川会員 : 昨日開催された御津CCキャプテン杯予選にて落選しましたのでスマイルします。ハンディー戦です

が2位につけていたにもかかわらず、魔の17番とされるホールでOB2発、寄らず入らずで9点！！終りま
した。1打足りませんでした。

与田会員 : 本日義理の母の米寿の祝いの為、兄弟夫婦そろいぶみで、お祝い旅行に出ています。大変ご迷惑
をお掛け致します。橘高幹事司会よろしくお願いします。

山下会員 : 土曜日誕生日会を「木曽路」という愛知のお店で行いました。女房からのプレゼントは「SEIKO」の
大谷翔平のくび振り人形でした。当院の受付で披露しています。

小林会員 : 私、禁酒生活3週目です。自分を褒めてあげたい。 12件　31,000円（累計1,385,000円）
６ロータリークラブ事務局運営会議報告 　仲　田　錠　二　会員

　第９回６ＲＣ事務局運営会議が4月28日㈮に運営委員、オブザーバー計13名が出席され開催
されました。
・ 引越費用については、ほぼ３００万円で収まった。
・ ＲＣプレート跡修理費は発生せず。
・ 各費用は払込終了。
・ この会議はこれをもって終了。
・ 事務局運営全体の委員会が必要ではないか。６ＲＣ会長幹事会に岡山東ＲＣから提案する。

社会奉仕委員会   社会奉仕委員会副委員長　樋　口　芳　紀　会員 
　5月11日にノートルダム清心女子大学にて高田香様による遺族講演会が開催され、学生、職
員約８０名が聴講されました。当ＲＣからは、原社会奉仕委員長、岡本会員、井川会員、山田会
員、樋口の5名で参加いたしました。
　交通安全を呼びかける「けんちゃんのアサガオ」プロジェクトとして聴講の後、当クラブから寄
贈したプランター、材料の３セットに種まきを行いました。プランターは仲田会員より紹介いただきました、キワニスク
ラブ会員の㈱タイム様に協力いただきました。仲田会員お手配ありがとうございました。

歴史同好会活動報告 歴史同好会幹事　堀　川　辰　也　会員
＜去る３月３日㈮に開催されました第３１回歴史同好会定例会の卓話内容の２回目です＞
「煎茶道の歴史②」 石　川　琢　磨　会員
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど。腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つけ
る可能性があるので外しておきます。靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。扇子をおきほかのお客様に高上りをさ
せていただきますとご挨拶。また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。そしてお茶がはいったらお茶碗、
お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、
　煎茶はお菓子を一煎目と2煎目の間に頂きます。一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員

例会プログラム例会プログラム

前回５月15日の例会記録前回５月15日の例会記録
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外 部 卓 話 
「ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道」
 一般社団法人歴史新大陸 代表理事、　おかやま観光特使 
 俳優・演出家・プロデューサー・歴史研究家 後  藤  勝  徳　様
岡山が世界に誇るラストサムライ「瀧善三郎(たきぜんざぶろう)」について
　瀧善三郎は、天保8年（1837年）御津金川の地に生まれた槍と大砲の扱いが得意な
備前岡山藩士でした。
　明治維新直後の世の中が不安定な時期、備前岡山藩は西宮の警備を命じられまし
た。兵隊の列が神戸三宮神社の近くに来た時、仏国人の水兵が行列の中に割って入り、
むりやり横切ろうとしました。軍隊の行列を横切るのは、日本では無礼討ちになっても仕
方のない事（外国でも軍列を横切るのはご法度）なので、瀧善三郎がこれを止めました。
　しかし、仏国人水兵が全く言うことを聞かず争いになり、槍で水兵を追い払いました。
ところが逃げた水兵たちが鉄砲を持ってきたので、岡山藩の隊は威嚇射撃を開始し、
諸外国の軍と撃ち合いになりました。
　さらに神戸の町はそのまま諸外国の軍によって違法に占拠され、神戸港に停泊中の
岡山藩とは関係のない他藩の船の金品も強奪されました。
　これが明治維新後、最初に起こった外交問題となったのです。
　双方軽症者だけで済みましたが、諸外国は良いチャンスとばかり、明治政府を恫喝し、
瀧善三郎の処刑を要求してきました。
　このままでは、諸外国と日本の戦争になってしまうと考えた瀧善三郎は、潔くこの神戸事件の全責任を一人で背負
い、慶応4年2月9日、伊藤俊介（のちの初代総理大臣伊藤博文）や諸外国の関係者が見守る中で見事な切腹をし
て果てました。命をかけて責任をとった瀧善三郎の見事な切腹に、外国の関係者も感銘を受け、神戸事件は無事
解決し、日本は外国から攻撃を受けずに済みました。
　備前岡山藩主・池田茂政公は自らの命を犠牲にして国を護った瀧を讃え、息子成太郎に対して、家禄を五倍にし
て報いました。
　瀧の切腹はイギリスの新聞で報じられ、大きな話題となりました。
　その後、新渡戸稲造が1900年（明治33年）に英語で『武士道』を刊行、瀧善三郎の事を紹介し、セオドア・ルーズ
ベルト米大統領らに大きな感銘を与えました。
　昭和15年には、池田家第15代当主の池田宣政公により、瀧の生まれ故郷御津金川の七曲神社境内に大きな義
烈碑が建てられました。
　この義烈碑に刻まれた瀧の生き様は、現代を生きる我 に々、大切なものを守るために一人一人の覚悟と気迫が最
大の武器となり盾となる事を語りかけています。
　こうして命をかけて外国との紛争を解決した瀧の生き様は世界でいまなお語り継がれているのです。　

出席の状況　
会 員 数　46名（内出席免除者　０名） 出席者数　34名
欠席者数　12名 出 席 率　73.91％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，原，久松，児島，中村，岡田（豊），田原，高橋，氏房，与田，吉田

ビ ジ タ ー　〈岡山RC〉貝畑  雅二　様
会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典

　昨日5/14は「母の日」でありました。全国の花屋さんは大盛況だったと思います。私の息子２
人からも母親（つまり私の嫁）あてに、プレゼントが届いておりました。一安心です。これを忘れら
れると私の方にハチが回り、当分やっかいなことになります。「父の日」はあまり気にしないようで、
家庭内の格差を感じております。皆様のご家庭はいかがでしたでしょうか。
　さて今週の金曜日からは広島でＧ７、いわゆる先進国首脳会議が開催されます。このＧ７ですが、元々は1970年
代に米、英、仏、独、伊、日本の6か国で第１回が開催され、その後カナダ、ロシアが加入しＧ8となりましたが、ウクライナ
問題でロシアが外れ2014年からＧ7になってます。ここにＧＤＰ世界第２位の中国が入ってないのは領土拡大や環境

問題で反発する加盟国があるからですが、実はＧ7に中国やインドなどが加わったＧ20の方が影響力が大きいと言
われます。その両方に加盟する日本はＧＤＰでは3位ですが、国の強さというランキングでは7位となっており、いずれ
にしても世界には影響力があり責任も大きいということです。
　本日は「ラストサムライ・・・」というお話をいただけるようですが、この「サムライ」という言葉は英語でも「サムライ」で
あり、日本の強さというか精神の強さを表す言葉です。最近ではWBCにおける「サムライジャパン」なる呼び名もあり
ます。侍と武士道は強い関連がありますが、「日本的な高潔な道徳観」の代名詞と私は思っていて、私含め日本人は
この言葉が大変好きなのではないかと思います。ロータリーの基本理念も高潔なものですから、相容れるものがある
でしょう。日頃の行いをロータリー活動で浄化している私や皆様にとっても大変意味深い言葉だと思います。
　本日のお話を楽しみにしております。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① 5月14日㈰くにびきメッセにおいて「2023-24年度クラブ活性化ワークショップ」が開催され、 
次年度相原会長をはじめ5名の方が出席されました。

② 本日例会終了後13:30より3F「ルビーの間」において「第6回被選理事役員会」が開催
されますので次年度理事役員の皆様はよろしくお願いいたします。
③ 4月28日㈮、浜作において「6RC事務局運営会議」が開催され当クラブから仲
田会員が出席されました。議事録を回覧いたしますのでご覧ください。

④ 子どもシェルターモモより「赤い羽根共同募金『地域ささえあいプロジェクト』」
への寄付につきましてお礼状が届いておりますので回覧いたします。

⑤ 4月度社会奉仕委員会活動報告、カバナー月信 Vol.11を配付しております。
⑥ ハイライトよねやま Vol.278、、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 歴史新大陸代表　後藤勝徳様、本日の卓話楽しみにしております。宜しくお願いします。
橘高幹事 : 本日お越しの後藤勝徳様、卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日の卓話後藤様、ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道楽しみにしております。よろしくお願い

します。
横山会員 : 後藤勝徳様、本日はお忙しいなか卓話をしていただくことになり、ありがとうございます。七曲七夕（な

なまがりたなばた）みたま祭り楽しみにしています。
樋口会員 : 後藤様、本日の卓話楽しみに聞かせていただきます。よろしくお願いいたします。
末吉会員 : 相原様、森本様、石川様、昨日はお世話になりました。森本様、運転ありがとうございました。
相原会員 : 昨日のクラブ活性化ワークショップにご参加いただきました堀川さん、末吉さん、石川さん、お疲れ様

でした。運転していただきました森本さん、ありがとうございました。
森本会員 : 昨日、山陰で開催された「ワークショップ」に参加された方、お疲れ様でした。
井川会員 : 昨日開催された御津CCキャプテン杯予選にて落選しましたのでスマイルします。ハンディー戦です

が2位につけていたにもかかわらず、魔の17番とされるホールでOB2発、寄らず入らずで9点！！終りま
した。1打足りませんでした。

与田会員 : 本日義理の母の米寿の祝いの為、兄弟夫婦そろいぶみで、お祝い旅行に出ています。大変ご迷惑
をお掛け致します。橘高幹事司会よろしくお願いします。

山下会員 : 土曜日誕生日会を「木曽路」という愛知のお店で行いました。女房からのプレゼントは「SEIKO」の
大谷翔平のくび振り人形でした。当院の受付で披露しています。

小林会員 : 私、禁酒生活3週目です。自分を褒めてあげたい。 12件　31,000円（累計1,385,000円）
６ロータリークラブ事務局運営会議報告 　仲　田　錠　二　会員

　第９回６ＲＣ事務局運営会議が4月28日㈮に運営委員、オブザーバー計13名が出席され開催
されました。
・ 引越費用については、ほぼ３００万円で収まった。
・ ＲＣプレート跡修理費は発生せず。
・ 各費用は払込終了。
・ この会議はこれをもって終了。
・ 事務局運営全体の委員会が必要ではないか。６ＲＣ会長幹事会に岡山東ＲＣから提案する。

社会奉仕委員会   社会奉仕委員会副委員長　樋　口　芳　紀　会員 
　5月11日にノートルダム清心女子大学にて高田香様による遺族講演会が開催され、学生、職
員約８０名が聴講されました。当ＲＣからは、原社会奉仕委員長、岡本会員、井川会員、山田会
員、樋口の5名で参加いたしました。
　交通安全を呼びかける「けんちゃんのアサガオ」プロジェクトとして聴講の後、当クラブから寄
贈したプランター、材料の３セットに種まきを行いました。プランターは仲田会員より紹介いただきました、キワニスク
ラブ会員の㈱タイム様に協力いただきました。仲田会員お手配ありがとうございました。

歴史同好会活動報告 歴史同好会幹事　堀　川　辰　也　会員
＜去る３月３日㈮に開催されました第３１回歴史同好会定例会の卓話内容の２回目です＞
「煎茶道の歴史②」 石　川　琢　磨　会員
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど。腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つけ
る可能性があるので外しておきます。靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。扇子をおきほかのお客様に高上りをさ
せていただきますとご挨拶。また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。そしてお茶がはいったらお茶碗、
お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、
　煎茶はお菓子を一煎目と2煎目の間に頂きます。一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員

5月14日㈰
「2023-24年度クラブ活性化
ワークショップ」（於 ： くにびきメッセ）



外 部 卓 話 
「ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道」
 一般社団法人歴史新大陸 代表理事、　おかやま観光特使 
 俳優・演出家・プロデューサー・歴史研究家 後  藤  勝  徳　様
岡山が世界に誇るラストサムライ「瀧善三郎(たきぜんざぶろう)」について
　瀧善三郎は、天保8年（1837年）御津金川の地に生まれた槍と大砲の扱いが得意な
備前岡山藩士でした。
　明治維新直後の世の中が不安定な時期、備前岡山藩は西宮の警備を命じられまし
た。兵隊の列が神戸三宮神社の近くに来た時、仏国人の水兵が行列の中に割って入り、
むりやり横切ろうとしました。軍隊の行列を横切るのは、日本では無礼討ちになっても仕
方のない事（外国でも軍列を横切るのはご法度）なので、瀧善三郎がこれを止めました。
　しかし、仏国人水兵が全く言うことを聞かず争いになり、槍で水兵を追い払いました。
ところが逃げた水兵たちが鉄砲を持ってきたので、岡山藩の隊は威嚇射撃を開始し、
諸外国の軍と撃ち合いになりました。
　さらに神戸の町はそのまま諸外国の軍によって違法に占拠され、神戸港に停泊中の
岡山藩とは関係のない他藩の船の金品も強奪されました。
　これが明治維新後、最初に起こった外交問題となったのです。
　双方軽症者だけで済みましたが、諸外国は良いチャンスとばかり、明治政府を恫喝し、
瀧善三郎の処刑を要求してきました。
　このままでは、諸外国と日本の戦争になってしまうと考えた瀧善三郎は、潔くこの神戸事件の全責任を一人で背負
い、慶応4年2月9日、伊藤俊介（のちの初代総理大臣伊藤博文）や諸外国の関係者が見守る中で見事な切腹をし
て果てました。命をかけて責任をとった瀧善三郎の見事な切腹に、外国の関係者も感銘を受け、神戸事件は無事
解決し、日本は外国から攻撃を受けずに済みました。
　備前岡山藩主・池田茂政公は自らの命を犠牲にして国を護った瀧を讃え、息子成太郎に対して、家禄を五倍にし
て報いました。
　瀧の切腹はイギリスの新聞で報じられ、大きな話題となりました。
　その後、新渡戸稲造が1900年（明治33年）に英語で『武士道』を刊行、瀧善三郎の事を紹介し、セオドア・ルーズ
ベルト米大統領らに大きな感銘を与えました。
　昭和15年には、池田家第15代当主の池田宣政公により、瀧の生まれ故郷御津金川の七曲神社境内に大きな義
烈碑が建てられました。
　この義烈碑に刻まれた瀧の生き様は、現代を生きる我 に々、大切なものを守るために一人一人の覚悟と気迫が最
大の武器となり盾となる事を語りかけています。
　こうして命をかけて外国との紛争を解決した瀧の生き様は世界でいまなお語り継がれているのです。　

出席の状況　
会 員 数　46名（内出席免除者　０名） 出席者数　34名
欠席者数　12名 出 席 率　73.91％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，原，久松，児島，中村，岡田（豊），田原，高橋，氏房，与田，吉田

ビ ジ タ ー　〈岡山RC〉貝畑  雅二　様
会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典

　昨日5/14は「母の日」でありました。全国の花屋さんは大盛況だったと思います。私の息子２
人からも母親（つまり私の嫁）あてに、プレゼントが届いておりました。一安心です。これを忘れら
れると私の方にハチが回り、当分やっかいなことになります。「父の日」はあまり気にしないようで、
家庭内の格差を感じております。皆様のご家庭はいかがでしたでしょうか。
　さて今週の金曜日からは広島でＧ７、いわゆる先進国首脳会議が開催されます。このＧ７ですが、元々は1970年
代に米、英、仏、独、伊、日本の6か国で第１回が開催され、その後カナダ、ロシアが加入しＧ8となりましたが、ウクライナ
問題でロシアが外れ2014年からＧ7になってます。ここにＧＤＰ世界第２位の中国が入ってないのは領土拡大や環境

問題で反発する加盟国があるからですが、実はＧ7に中国やインドなどが加わったＧ20の方が影響力が大きいと言
われます。その両方に加盟する日本はＧＤＰでは3位ですが、国の強さというランキングでは7位となっており、いずれ
にしても世界には影響力があり責任も大きいということです。
　本日は「ラストサムライ・・・」というお話をいただけるようですが、この「サムライ」という言葉は英語でも「サムライ」で
あり、日本の強さというか精神の強さを表す言葉です。最近ではWBCにおける「サムライジャパン」なる呼び名もあり
ます。侍と武士道は強い関連がありますが、「日本的な高潔な道徳観」の代名詞と私は思っていて、私含め日本人は
この言葉が大変好きなのではないかと思います。ロータリーの基本理念も高潔なものですから、相容れるものがある
でしょう。日頃の行いをロータリー活動で浄化している私や皆様にとっても大変意味深い言葉だと思います。
　本日のお話を楽しみにしております。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① 5月14日㈰くにびきメッセにおいて「2023-24年度クラブ活性化ワークショップ」が開催され、 
次年度相原会長をはじめ5名の方が出席されました。

② 本日例会終了後13:30より3F「ルビーの間」において「第6回被選理事役員会」が開催
されますので次年度理事役員の皆様はよろしくお願いいたします。
③ 4月28日㈮、浜作において「6RC事務局運営会議」が開催され当クラブから仲
田会員が出席されました。議事録を回覧いたしますのでご覧ください。

④ 子どもシェルターモモより「赤い羽根共同募金『地域ささえあいプロジェクト』」
への寄付につきましてお礼状が届いておりますので回覧いたします。

⑤ 4月度社会奉仕委員会活動報告、カバナー月信 Vol.11を配付しております。
⑥ ハイライトよねやま Vol.278、、他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 歴史新大陸代表　後藤勝徳様、本日の卓話楽しみにしております。宜しくお願いします。
橘高幹事 : 本日お越しの後藤勝徳様、卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日の卓話後藤様、ラストサムライ瀧善三郎が体現した武士道楽しみにしております。よろしくお願い

します。
横山会員 : 後藤勝徳様、本日はお忙しいなか卓話をしていただくことになり、ありがとうございます。七曲七夕（な

なまがりたなばた）みたま祭り楽しみにしています。
樋口会員 : 後藤様、本日の卓話楽しみに聞かせていただきます。よろしくお願いいたします。
末吉会員 : 相原様、森本様、石川様、昨日はお世話になりました。森本様、運転ありがとうございました。
相原会員 : 昨日のクラブ活性化ワークショップにご参加いただきました堀川さん、末吉さん、石川さん、お疲れ様

でした。運転していただきました森本さん、ありがとうございました。
森本会員 : 昨日、山陰で開催された「ワークショップ」に参加された方、お疲れ様でした。
井川会員 : 昨日開催された御津CCキャプテン杯予選にて落選しましたのでスマイルします。ハンディー戦です

が2位につけていたにもかかわらず、魔の17番とされるホールでOB2発、寄らず入らずで9点！！終りま
した。1打足りませんでした。

与田会員 : 本日義理の母の米寿の祝いの為、兄弟夫婦そろいぶみで、お祝い旅行に出ています。大変ご迷惑
をお掛け致します。橘高幹事司会よろしくお願いします。

山下会員 : 土曜日誕生日会を「木曽路」という愛知のお店で行いました。女房からのプレゼントは「SEIKO」の
大谷翔平のくび振り人形でした。当院の受付で披露しています。

小林会員 : 私、禁酒生活3週目です。自分を褒めてあげたい。 12件　31,000円（累計1,385,000円）
６ロータリークラブ事務局運営会議報告 　仲　田　錠　二　会員

　第９回６ＲＣ事務局運営会議が4月28日㈮に運営委員、オブザーバー計13名が出席され開催
されました。
・ 引越費用については、ほぼ３００万円で収まった。
・ ＲＣプレート跡修理費は発生せず。
・ 各費用は払込終了。
・ この会議はこれをもって終了。
・ 事務局運営全体の委員会が必要ではないか。６ＲＣ会長幹事会に岡山東ＲＣから提案する。

社会奉仕委員会   社会奉仕委員会副委員長　樋　口　芳　紀　会員 
　5月11日にノートルダム清心女子大学にて高田香様による遺族講演会が開催され、学生、職
員約８０名が聴講されました。当ＲＣからは、原社会奉仕委員長、岡本会員、井川会員、山田会
員、樋口の5名で参加いたしました。
　交通安全を呼びかける「けんちゃんのアサガオ」プロジェクトとして聴講の後、当クラブから寄
贈したプランター、材料の３セットに種まきを行いました。プランターは仲田会員より紹介いただきました、キワニスク
ラブ会員の㈱タイム様に協力いただきました。仲田会員お手配ありがとうございました。

歴史同好会活動報告 歴史同好会幹事　堀　川　辰　也　会員
＜去る３月３日㈮に開催されました第３１回歴史同好会定例会の卓話内容の２回目です＞
「煎茶道の歴史②」 石　川　琢　磨　会員
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど。腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つけ
る可能性があるので外しておきます。靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。扇子をおきほかのお客様に高上りをさ
せていただきますとご挨拶。また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。そしてお茶がはいったらお茶碗、
お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、
　煎茶はお菓子を一煎目と2煎目の間に頂きます。一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員

－３－
　　会報部会／井川 浩典・中村 忍・児島 正典・山下 浩一・西　新

委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等

メニュー情報 メニュー情報 メニュー情報 メニュー情報 
本日のメニュー（５月22日（ミリオンダラーミール））　
丼物　春野菜天婦羅うどん（温蕎麦出汁）
　　　（別皿）筍  蕗の薹  蕗  菜の花  大葉　
　　　（丼）饂飩　（別猪口）大根おろし  生姜  葱
小鉢　牛蒡金平　煎り胡麻　胡麻油 御飯　岡山県産こしひかり
香物　胡瓜浅漬け　茄子浅漬け コーヒー

本日のメニュー（５月29日（ヘルシーランチ））　
マナガツオのムニエル　小松菜のソース 茄子のグリルとトマトのサラダ
キウイのスープ　ヨーグルトとバナナのムース パン　コーヒー

               

前回メニュー（5月15日） ： 
アコウのブレゼ  
オリーブとトマトのスープ仕立て

 開催日 主　　　催 ゴルフ場 連絡事項

 ６月３日㈯   岡山空港ゴルフコース鴨井会長、橘高幹事
1年間お疲れ様でしたカップ

９時４分集合
（遅刻は罰金）


